

社会保険旬報

昭和22年7月15日第3種郵便物認可(毎月1・11・21日発行) ISSN 1343-5728

1998 No.1983

5.1

社会保障と社会保険の原理を考える／堀勝洋

みなし末期という現実／石井暁喜

健保組合の高額医療費は1千万円以上が72件〈潮流〉

全国介護保険担当者会議開く〈潮流〉

9年度の要介護認定モデル事業の結果〈潮流〉

点数表改正等に伴う実施上の留意事項〈通知〉

人への医療の否定である。さらに告書の筆者全ては、耐え難い苦痛は件にしていない。そして肝心の末期拡大解釈し、これをも要件から外し療を否定するのが、報告書の画期的問題提起であると我々は理解した。

広井氏の理解する老人の末期像は、「徐々に衰弱して死んでいくようななターミナル」であり、こんな死は脳血管障害の一部などにしかみられない。このような一部の病像を老人全般の末期の病像として一般化するのは間違いで

(2)の客觀化できる条件に比べ客觀化困難であった(3)自己決定の意味およぶ確認が論争の核心であった。ところ「福祉のターミナルケア」という「報告書」の主張は位相を異にする、このそれをも満たすべき前提にはしていい。広井氏の場合には、からうじて「選択」を不明確な形で要件にした主死に場所の選択論(死に場所の選択論)に自己決定の跡を見る事ができる。「報告書」冒頭を飾る竹中論文に至つては、自己決定をも必要としない安楽死(痴呆

肯定論者であると判断できる。
くりかえすが問題は終末期の判断である。ところがこれを問題にしているときに、「『終末期』ということの判断はそれ自体困難なものであるけれど、いずれにしても・・・・「自然な死を」」と終末期の判断をさけて論する広井氏は、ターミナルケアと単なる老人ケアとの差異など、もともと気にはしていないのが本音ではないかとさえ思われる。ここでも反論はせず、結論を無媒介的に維持するという氏の論理の特徴があらわれる。

「福音のターミナルケア」に関する報告書（以下、「報告書」と略す）に対する私の批判（本誌二月一日号）に対し、筆者の一人である広井良典氏より、反論が発表された（本誌二月二十日号）。それは「私たちの主張をあまりに誤解、場合によつては曲解するものであり、多くの論点がそれ違いのままに終わっていると思われる」としながらも「報告書」と同じく、超高齢者への医療の否定を繰り返している。しかし氏の弁明と反論こそ、我々の批判へ

第一章 広井氏の「意図するもの」について ——ターミナルケアと死生観——

みなし末期という現実

(上)

—広井氏への回答

長理事會心石團財法人療醫

石井暎禧

広井氏は「私たちは、終末期における医療が、「少なければよい」などとついているのではないし、ましてや医療を否定しないし排除しようとしている「でもない」と主張されているが、そなれば、医療を否定している「報書」を書き直すべきである。しかし「同時に、やみくもな延命医療に深い疑問を持っている」と続け、たちに「医療を否定しない」という弁を撤回している。

同じようなロジックは、論文の最後でも繰り返される。「在宅医療程度医療は介護施設でできるように」と私の主張に「基本的に贊意を表すものである」と言いつつ、続けて「易なかたちで福祉施設での医療を誘した場合、医療施設と変わらないよな方向に流れ、十分な生活ケアが提供されなくなるおそれがあるのではないか」という懸念を併せもつている」書き、福祉施設に医療を持ち込めば施設に変わってしまうという相変わらずの「二者択一」の論法である。こうした「安易な」ロジックや形容句(レツル張り)で私への反論に代えていく。このように反論を回避しつつ(誤解曲解といい)、結論を維持するといやり方が許されるのであれば、すべての論争は「すれ違い」にすることができる。氏は私の主張に賛成なのか反対なのではない。

「できる限り医療は控え自然な死をなすのが、率直に表明すべきであり、私たの主張のどこが『安易な』であるのか具体的な批判をされたい。

「いうのが広井氏らの主張であるのは、この反論でも否定していない。これを『医療の否定』と我々が受けとめたのは、広井氏らが『みなし末期』を肯定しているからにはならない。二月に開催された『高齢者に生きる権利はないのか』というシンポジウムにおいて、横内氏の『みなし末期』批判を基調講演(本誌三月一日号論文)と同趣旨とし、開催の呼びかけ文においても、「終末期でない状態にまで終末期を拡大解釈し」と、我々の批判の其軸を明らかにしている。私の論文も横内氏の『みなし末期』論を基礎にしながら論理を展開した。もし本気で『医療を否定していない』というのなら誤解・曲解を言う前に、広井氏は「みなし末期」を明確に肯定している共著者の竹中氏と見解が同じであるのかどうか否かを明らかにするべきである。

「できる限り医療はひかえ自然な死を」というのは「消極的安楽死」の主張そのものである。広井氏が真的終末期における緩和ケアを主張するのであれば、その主張は普通の安楽死肯定論の一つにすぎないし、私もあえて批判

社会保険のてびき

社会保険庁監修

健康保険・厚生年金を中心とし、社会保険のしくみと給付をくわしく、わかりやすく解説した定本。適用関係は二色刷りにし、初心者でもわかるように工夫して作成した。国民健康保険・退職者医療制度・老人保健・児童手当・労働保険、社会保険の保健福祉事業、年金積立金の還元融資など日常生活に必要なすべての事項を網羅。

社会保険研究所

東京都千代田区内神田2-4-6
W.T.C内神田ビル 03(2253)7001

「輸血をされたら 未来永劫の生を否定されたことになる」「周りの人々に迷惑をかけるから死にたい」「これ以上このおいぼれにお金をかけるのは世間様に申し訳がない」「生きる気力がない、死にたい」。これらの言葉の中に、死生観があり、患者の置かれた社会状況の反映があり、疾病的症状があり、患者の弁明がある。必要なのは、死生観と患者の置かれた状況・症状との区分けであって、死生観を混入させることではない。

「生きられるか」の判断は医療の論理により、「生きるべきか」の判断は本人の死生観による、両者の混同は許されない。「適切な医療」とは前者に関わるものである。「適正な医療」「適切な医療」の幅・境界がどこにあるのか、医師も悩むことは現場で日常的に

No.1983('98. 5. 1) 社会保険旬報

病気かかるわけではないので、せひその概念の由来と定義を教えていただきたい。

認識において氏の誤謬は「貫性
「体系的」である。かくして年齢
つて終末期を定義して良いとす
は成立し、八十歳以上の老人に
すれば良くなるような疾患は存
ず、「みなし末期」は存在しな
ては眞の末期であるということ
り、氏の論理の貫性は保たれ
人醫療の理解が「医学的に」異
る横内氏に対し、自らが依
老人医学論の所在を明らかにし
論文へ反論すべきであろう。

2. 末期ケアは医療の論理で決められないのか

どのような予後であるかということが示されることなく、患者は死に立ち向かい、人生を決定する事はできない。

「適切な医療」とは、患者に示される一定の幅を持つ医療の論理（患者の個別性・社会性を客観的に前提とするが、あらかじめ死生觀や価値觀を与件としない）に基づくオプションの提示のことであり、患者はこれを選択する。診断・治療法の提示以前に死生觀・価値觀の介入が可能であるとするなら、医師の価値觀も介入する可能性が出てきて、医療の科学性・中立性は保たれない。死ぬべき人間かどうかを医師は判断しない。医師の職業的な倫理は人の生死に関する価値觀への中立によつて成立しうるのである。

しかも臨床の現場では、死生觀はむき出しで語られものではない、「酒を

となつてゐる。慢性疾患もその性質上、全く減少してはいない、当然増加している。医療技術の面から見て、慢性疾患においても、急性疾患においても後期高齢者と前期高齢者を本質的に区別するものではなく、程度の問題にすぎない。「慢性疾患と違つて」「治療は本来的に困難」な老人退行性疾患とはなにを指すのか医療人には理解できない。老化が進めばいかなる病気に対しても抵抗力は低下し、回復力も低下するのは当然で、慢生疾患と異なる

し、それはマクロの見方であつて、個人への医療行為からみれば、慢性疾患のケアがあるだけで、老衰のケアがあつるわけではない。広井氏の独自性は老衰を疾患とみなし、個別ケアの問題として、医療の無効性を論証しようとするところにある。

氏の「みなし末期」肯定論は老人医療の実際を知らないためであると、前回の私の論文では好意的に誤解していくが、「ケアを問いかなおす」を読んで、認識を変えて貰うをやめたかった。医学的

否定している」という私の批判に対し、「適正な医療」を「適切な医療」と言い換えて、次のように反論している。「終末期における「適切な医療」というものが、医学上の判断のみでひとつに定まるか、ということではないと私は考える」と広井氏は言う。これををなげなくと読むと、一見もつともな主張であるようだが、反論されたような主張をする医者を私は知らぬい。

「適切な医療」の判断とは、この場合から、前記の主張は終末期であるかどうかの判断を「医療の論理で決めてはいる広井氏は分かっているはずである。向を無視せよ」という主張を私がしていないのは、すでに私の論文を読んでいた。ところで人は死生観や価値ならない」、すなわち死生観によつて末期の定義は異なる」と理解するほかない。そこで人は死生観や価値觀を、つねに一般論として自覚していられるわけではなく、具体的な状況に直面して自覺するものである。どのような疾患

みられるが、医療の論理を否定するにはならない。

ただし医療的な末期判断はそれではない。横内氏の指摘するところ、「高齢者の末期の診断は、高齢者の経験を積んだ医師にとつても、なんらかしく、基本的に、治療してみてわからぬ」という事情が存在するからである。

広井氏の理論は末期判定に死生を持ち込むことにより、「自己」決死の名の下に、終末期を医者が判断しないとして、末期概念を無意味「みなし末期」を正当化しようとした試みである。

3. 「死に場所」の選択

ターミナルケアに関する広井氏は、「死に場所の選択」といふ

る理論
は治療
は治療
存在せ
い、全
ことな
る。老
なつて
拠する
横内
あるかどうかの判断を含む。とすると
「ターミナルケアを受ける者の価値観、生命観が入って来るを得ないし、な
によりもそれが尊重されるべきである」し、それが「死に場所の選択」の問題として「医療の論理または医師の裁量ですべて決められる」とは全くの誤りである」という広井氏の主張が、末期であるという判断まで医師に任せらるな、と主張しているのかどうかが問題なのである。判断という言葉が、診断と治療のいずれを意味するのかを明示しない広井氏の主張は、治療方針の決定にいたるまでの、順序・仕組みを考えず、自己決定の優位性の原則だけで医療の論理の単純否定に行き着く可能性があるからである。

示されることなく、患者は死に立ち向かい、人生を決定する事はできない。

「適切な医療」とは、患者に示される一定の幅を持つ医療の論理（患者の個別性・社会性を客観的に前提とするが、あらかじめ死生観や価値観を与件としない）に基づくオプションの提示のことであり、患者はこれを選択する。診断・治療法の提示以前に死生観・価値観の介入が可能であるとするなら、医師の価値観も介入する可能性が出てきて、医療の科学性・中立性は保たれない。死ぬべき人間かどうかを医師は判断しない。医師の職業的な倫理は人の生死に関する価値観への中立によつて成立しうるのである。

しかも臨床の現場では、死生観はむき出しで語られものではない、「酒を

わが国唯一の月刊年金総合誌

年金時代

- ① 専門知識がないと解らないといわれる年金問題を、誰にでも解るように読みやすく編集。
 - ② 年金問題とは不可分な関係にある老人福祉、高齢者問題も深く追求。
 - ③ もちろん、年金・老人対策にたずさわる実務家、そして社会問題に取り組む人に必要な専門状況をのがさず提供。

■発行日／毎月1日
■規格・体裁／B5・52頁
(うちグラビア8頁)・表紙カラー
■価格／1部495円(年間5,940円・税込)

—5月号の主な内容—

〈特集〉

国民年金空洞化の解消を目指して
—全員参加が国民年金の基本

〈隨筆〉

塩沢由典／眉村 卓

〈この人にきく〉

年金評論家・村上清さん

〈シリーズ〉

出嘶子往来 林家木久藏
評伝日本人（岡田嘉子） 井出孫六
年金入門講座「加給年金額と振替加算」
挑む・祭りばやしがきこえてくるよ

〈グラビア〉

不思議な感覚を呼び覚ますく養老天命
反転地>
懐かしの昭和歌謡 島のブルース
にっぽんの祭 左義長祭り

社会保険研究所

東京都千代田区内神田2-4-6WTC内神田ビル

「これを区別せざる「選択」論・「自己決定」論の提唱であると読んでも直裁にいえば、「報告書」の「選択」は生命倫理でいう「自己決定論」ではなく、むしろそれを否定するものである。「死に方の選択」であれば、病院であれ、老人ホームであれ、いかなる場所で死のうとも、そこでの介護と医療がともに選択の対象である。「死に方の選択」の選択でそうはない。場所によって医療と介護の可能性と制約性が異なるからだ。限定付き選択であるが現実はもつと厳しい。現状はできない（介護保険下でどうなるかは未定だが）。かりに建前上は選択できても供給不足では、選択は機能しなない。

このような自己決定の限界を示す現実だけではなく、わが国の場合、意思の成立自体、湯の論理に左右されやす

4. 死生觀の空洞化と 社会保障のあり方

し、根本的変化もそれほどないと私は思ふ。いずれにせよ死生観は各個人によつて多様であり、多様であることが混亂ではない。そして人がそれなりの死生観を持つてゐるものである。

私は現状を混亂とは思はないので、広井氏が、憂國の志士風に「死生観の空洞化」への危機をあおり、「議論を深める」ことを提倡するのには、やや違和感を持つ。議論を深めるのはよいとしても、「再構築」して「社会保障のあり方」の結論を求めるのだとするところにははつきりと反対せざるを得ない。死生観について、社会的合意を形成し、ターミナルケアを政策とすることが氏の主張だとすると、その内容は老人の医療を否定する広井氏の政策提言であるため、「医療費抑制を狙つたもの」以上に、老人ジエノサイドを目指す結果をもたらすであろう。

4. 「社会保障のあり方」と死生観の空洞化

死生観（死後の世界の存在する）の本質は、会への根のゆゑしかたと仏教の死生觀（死後の世界を方便としてしか説かぬとい）の社会的あり方とは、比べることで、自体が間違っている。さらに戦前の死生觀こそ国家に強制された、表面的なものであり、現在はメッキがはがれただけで、「空同化」も「混亂」もな

このような死生観に基づく政策の実現と広井氏のいう「選択の多様性」、言は矛盾する。もし選択の多様性と自己決定を結論にしたいのであれば、死が「現世的」なものに限定・集中することを嘆く必要はないのではないか。それも多様性の一つであり、そもそも死生観の義論も必要ない。

するもの」が抽象的でなくビジュアルに示され宣伝されることとなつた。ところで「とよころ荘」については、「介護型は、なるべく医療に頼らず極力自然のままの死を心がけているというもので、北海道のとよころ荘では施設長の方針」と広井氏により紹介されている(シルバー新報平成九年九月二十五日号)。

私も録画してもらつたテープをみて、広井氏への批判が正しかつたことを改めて実感した。①「とよころ荘」の老人ケアは内容的にきわめて高く、特養ができる限りの医療・看護も提供すること、②にもかかわらず、このケ

ースは「みなしえ末期」であると推定されること、③以上の二点が感動のドラマとして描かれている、という構成だからである。

この報道番組の意図をめぐって、現在、横内氏とNHKとの間で書簡のやりとりが行われていると聞く。いずれその経緯はつまびらかに明らかにされるとと思うが、それを待たずして、政治問題化がはじまつた。衆議院厚生委員会において山本(孝)議員により「とよころ荘」問題がとりあげられ、小泉厚生大臣が、答弁したからである。

「わたくしは、その患者さんの判断を重視すべきじゃないかと思います。治療の可能性があるんだというお医者さ

「ここまでは、いちおう「自己」決定権の認知にすぎない。しかし、簡単にこゝういつてしまつては、「愚行権」が、宗教的信念(エホバの証人の場合でも治療拒否ではなく、限定医疗の要求にすぎない)が多くとも、確認の手続きもなくとも、無条件(自殺未遂者への治疗の中止を含め)で認められ、「みなし末期」が容認され、そして医師の消極的自殺帮助も認められることを

厚生大臣が明らかにしたことになる。
つづけて「それは年齢によつても坐つてくると思います。八十の人がそう言つてゐるのか、九十の人がそう言つてゐるのか百歳の人がそう言つてゐるのかによつても坐つてくる。医者の対応も違つてくると答えることにより、自己決定の絶的尊重が、うわべにすぎず、自己決の尊重は年齢によつて変えてよいとする年齢差別が発言の核心であることが明らかになつた。

かくして広井氏らの主張が、厚生大臣の路線であることが、大臣答弁を通して明らかになつたのである。この事実の意味についての私の分析と見解は、二章において述べたい。

社会保障のあり方は、すなわち政策問題は、一般的的価値観と功利的判断が折衷された社会的合意に従って、現主義的に決定されるが、個人の権利制約することを本質とする。そのため政策は立ち入るべきでない領域に留して立案されなければならない。それでもなお政策と個人の死生観・価値観はときには鋭い緊張関係を形成する。死生観と社会保障を直結させる考えは、政策が立ち入るべきでないところまで政策が関与することになる。

こう見くると、「死生観の論議」の提唱が、個人の自己決定をからめながら否定するための政策誘導手法であることが明らかになる。

シンポジウムの席上、広井氏が「私の考える『福祉のターミナルケア』の実例が、NHKの報道番組で紹介される。この「とよころ荘」の取り組みをみれば、私への批判が誤解であることがわかるので、ぜひみてほしい」という発言があった。広井氏らの「意